
PROP 986 / 2021

PROPOSTA DI MOZIONE

OGGETTO: [M202001572] INTEGRAZIONE DEL TAVOLO SUL 5G CON COMPONENTI
DELL'ORDINE  DEI  MEDICI,  DEGLI  AVVOCATI  E  ASSOCIAZIONI
AMBIENTALISTE

Il Consiglio Comunale di Torino,

PREMESSO CHE

-  da  maggio  2011  la  IARC  (Agenzia  Internazionale  per  la  Ricerca  sul  Cancro),  l'organismo
internazionale che coordina la ricerca sulle cause del cancro e parte dell'Organizzazione Mondiale
della Sanità delle Nazioni Unite, ha introdotto gli effetti sulla salute dovuti all'esposizione alle onde
elettromagnetiche  in  classe  2B,  ovvero  nell'elenco  delle  sostanze  considerate  come  possibili
cancerogeni per gli esseri umani;
- in data 8 luglio 2019 il Consiglio Comunale ha approvato la mozione di indirizzo (mecc. 2019
02080/002) avente ad oggetto "Elettrosmog: dalla zonizzazione al centro di ricerca scientifica sugli
effetti  dovuti  all'esposizione  ai  campi  elettromagnetici  per  la  salvaguardia  della  salute  e
dell'ambiente" contenente diverse misure attuabili a livello comunale;
- in data 14 gennaio 2020, la Corte d'Appello di Torino ha emesso una sentenza di condanna verso
INAIL,  confermando la  sentenza  di  primo grado del  Tribunale  di  Ivrea  del  2017,  in  relazione
all'insorgenza di un tumore per effetto dell'esposizione ai campi elettromagnetici;
- in data 3 marzo 2020, con deliberazione di Giunta (mecc. 2020 00764/068) è stato costituito il
Tavolo Tecnico sulla Pianificazione e Sviluppo del 5G sul territorio cittadino;

TENUTO CONTO CHE

- nella sentenza della Corte di Appello di Torino si riporta che "I dati epidemiologici, i risultati delle
sperimentazioni  sugli  animali  (non contraddetti,  allo stato,  da altre  sperimentazioni  dello stesso
tipo),  la  durata  e  l'intensità  dell'esposizione  ...  che  assumono  particolare  rilievo  considerata
l'accertata  -  a  livello  scientifico  -  relazione  dose-risposta  tra  esposizione  a  radiofrequenze  da
telefono cellulare e rischio di neurinoma dell'acustico, unitamente alla mancanza di un altro fattore
che  possa  avere  cagionato  la  patologia",  ovvero  si  considera  accertato  il  nesso  causale  tra
esposizione a campi elettromagnetici e insorgenza di tumori in linea con la classificazione della
IARC;
-  il  tavolo  di  pianificazione  sul  5G costituito  dalla  Giunta  Comunale  è  costituito  da:  Servizio
Innovazione e Fondi Europei, il Servizio Adempimenti Tecnico Ambientali ed il Servizio Attività
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Economiche e di Servizio - Suap - Pianificazione Commerciale della Città di Torino, il Ministero
dello Sviluppo Economico (MISE), l'Agenzia Regionale per la Protezione Ambientale (ARPA), gli
operatori di telecomunicazioni assegnatari delle frequenze (Vodafone Italia S.p.A., Telecom Italia
S.p.A., Wind Tre, Fastweb S.p.A., Iliad Italia S.p.A.), AssoTelecomunicazioni;
- nel tavolo, anche se prevista la possibilità di successivi e ulteriori estensioni a enti esterni, ove
necessario, non comprende nessun rappresentante dell'Ordine dei Medici, di associazioni mediche
indipendenti, dell'Ordine degli Avvocati e delle consulte ambientaliste;
- il primo incontro del tavolo si è tenuto in data 15 luglio 2020 ma senza l'intervento di nessun
rappresentante  medico,  legale  o  ambientalista  e,  di  fatto,  con  la  sola  presenza  di  operatori
tecnologici privati oltre che di ARPA Piemonte;
- ad aprile 2019 IARC ha dato priorità, come apparso sulla rivista di settore LANCET, anche alla
rivalutazione degli effetti delle onde elettromagnetiche da effettuarsi nel quinquennio 2020-2024
per tenere in conto i risultati emersi, ad esempio dagli studi dell'Istituto Ramazzini di Bologna oltre
che dal National Toxicology Program del NIEHS americano;

VISTO CHE

- il Sindaco, e per estensione la Giunta nella sua interezza, è il primo responsabile dello stato di
salute dei cittadini amministrati e ha il compito di dare priorità alle azioni di tutela in relazione ai
potenziali rischi a cui la popolazione può essere esposta nel territorio amministrato;
-  dalle  dichiarazioni  degli  Assessori  Pironti,  Unia  e  Iaria  sembra  che  lo  scopo  sia  definire  i
cambiamenti a livello normativo, autorizzativo e tecnico con lo scopo di analizzare possibili scenari
a  salvaguardia  dei  cittadini  ma  nei  lavori  del  Tavolo  non  sono  compresi  rappresentati  terzi  e
indipendenti  che possano dare valutazioni  mediche,  legali  e ambientali  in  relazione ai  possibili
effetti dell'esposizione alle onde elettromagnetiche;

IMPEGNA

La Sindaca e la Giunta a
1) deliberare l'integrazione nel Tavolo Tecnico sulla Pianificazione e Sviluppo del 5G con almeno i
rappresentanti di:
- Ordine dei Medici di Torino;
- Ordine degli Avvocati di Torino;
- ISDE (Associazione Medici per l'Ambiente) di Torino;
- Consulta Ambiente e Verde del Comune di Torino;
2) richiedere a Istituto Ramazzini di Bologna la disponibilità a partecipare ai lavori del Tavolo di
Pianificazione e Sviluppo del 5G in videoconferenza. 

Presentazione: CURATELLA, POLLICINO, PETRARULO, CARRETTO. 

Torino, 01/02/2021 IL CONSIGLIERE
Firmato digitalmente da Cataldo Curatella

 

Pag 2 di 2


